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                             РОССИЯ — ЛАТИНСКАЯ  АМЕРИКА 

 
 
Деловой совет  
Россия – Бразилия: мост для 
сотрудничества 
 
 

Одним из самых эффективных инструментов развития двусторонних деловых 
контактов между Россией и зарубежными странами являются деловые советы, соз-
данные при Торгово-промышленной плате РФ. О том, какую роль играет Деловой 
совет Россия — Бразилия в укреплении и углублении российско-бразильских свя-
зей, мы поговорили с его председателем Сергеем Александровичем Васильевым, 
который также занимает пост заместителя председателя — члена правления Внеш-
экономбанка. 

Ключевые слова: встречи предпринимателей, бизнес-миссии и форумы, меж-
блоковое сотрудничество.  
 

— Сергей Александрович, деловые советы при Торгово-промыш-
ленной палате (ТПП) РФ на сегодняшний день являются одними из 
наиболее эффективных институтов развития деловых отношений ме-
жду Россией и зарубежными странами. Расскажите, пожалуйста, о дея-
тельности вашего совета. Когда он был создан, какие цели и задачи 
перед собой ставит? 

— Протокол об учреждении Российско-бразильского совета делового 
сотрудничества был подписан в августе 2002 г. в городе Рио-де-Жанейро. 
С момента его создания совет, как и подобные институты с другими зару-
бежными странами, созданные под эгидой Торгово-промышленной палаты 
Российской Федерации, на деле доказал свою востребованность в бизнес-
сообществе. 

Деловой совет Россия — Бразилия в его нынешнем составе начал ак-
тивную деятельность в 2009 г. и успел внести весомый вклад в развитие 
российско-бразильских торгово-экономических связей. Совет привлек в 
свои ряды десятки российских компаний из малого и среднего бизнеса. 

Я бы сказал, что мы — это клуб деловых людей, заинтересованных в 
сотрудничестве с бразильскими партнерами по бизнесу. Наша деятель-
ность направлена на то, чтобы каждый российский предприниматель или 
компания, обратившиеся к нам, получили необходимую организационную 
поддержку в продвижении на бразильский рынок своего экспортного или 
инвестиционного потенциала, содействие в реализации проектов двусто-
роннего сотрудничества. 
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Для достижения указанных целей 
мы тесно взаимодействуем с мини-
стерством экономического развития, 
министерством иностранных дел, 
ТПП РФ. Мы наладили рабочие кон-
такты с посольством и торгпредст-
вом России в Бразилии, посольством 
Бразилии в Москве, Бразильским 
национальным банком социально-
экономического развития (Banco Na-
cional de Desenvolvimento Econômico e 
Social, BNDES) и руководителями Бра-
зильско-российского делового совета. 
Поддерживается постоянный диалог 
с представителями академических и 
научных кругов, деятелями культуры, 
другими российскими и бразильскими 
организациями, проявляющими инте-
рес к развитию всесторонних россий-
ско-бразильских связей. 

Совет имеет официальных пред-
ставителей в Бразилии в Рио-де-Жа-
нейро и региональное представи-

тельство по Северо-Западному федеральному округу в Санкт-Петербурге. 
— Какие наиболее интересные мероприятия были проведены Дело-

вым советом или при его участии за последние годы? 
— Хотелось бы выделить успешную работу совета по организации и 

проведению деловой части официальных визитов на высшем и высоком 
государственном уровне. В ходе визита президента Бразилии Луиса Ина-
сио Лулы да Силвы в Москву в 2010 г. советом совместно с Посольством 
Бразилии в России при поддержке ТПП РФ был проведен бизнес-форум 
«Бразилия — Россия: укрепление стратегического партнерства» с участием 
более 400 представителей бизнеса обеих стран. Аналогичный форум, со-
стоявшийся в 2012 г. уже в рамках официального визита в Москву ныне 
действующего президента Бразилии Дилмы Руссефф, привлек внимание 
более 600 участников из числа делового и финансового сообщества, госу-
дарственных и общественных структур обеих стран. 

Представители совета на регулярной основе принимают участие в рабо-
те Российско-бразильской Межправительственной комиссии по торгово-
экономическому и научно-техническому сотрудничеству (МПК). В этой 
связи не могу не отметить работу Делового совета по отстаиванию интере-
сов российских компаний в Бразилии. Так, например, в ходе заседания Ра-
бочей группы по торгово-экономическому и промышленному сотрудниче-
ству в рамках 8-го заседания МПК представителем совета совместно с 
ФКП «Союзплодоимпорт» был поднят вопрос о восстановлении прав на 
государственный товарный знак «Stolichnaya». Дополнительный им-
пульс работе МПК придают организуемые Деловым советом семинары 
или форумы для партнеров по бизнесу, а также совместные заседания 
деловых советов. 
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Совет поддерживает программу бизнес-миссий, организуемых Минэко-
номразвития РФ. При этом совет, учитывая внешнеэкономические интере-
сы российских компаний и регионов, ставит перед собой задачу иницииро-
вать деловые контакты и возможные коммерческие сделки, оказывает все-
стороннюю поддержку продвижению российской высокотехнологичной 
продукции, содействует привлечению инвестиций и технологий в эконо-
мику российских регионов. 

В практическом плане могу привести несколько примеров успешного 
взаимодействия Делового совета с Торговым представительством России в 
Бразилии, в частности, по проведению российской бизнес-миссии в сфере 
энергоэффективности и ресурсосбережения в г. Рио-де-Жанейро в ноябре 
2011 г. и бизнес-форума, состоявшегося в феврале 2013 г. в городе Салва-
дор штата Баиа. Кстати, форум там был организован на «полях» 6-го засе-
дания Российско-бразильской комиссии высокого уровня (КВУ) по со-
трудничеству, и мне приятно отметить, что в совместном заявлении по 
итогам КВУ была дана положительная оценка деятельности Делового со-
вета Россия — Бразилия в интересах продвижения и активизации контак-
тов между предпринимателями наших стран, что способствовало успеш-
ному проведению КВУ. 

— Как обстоят дела в сотрудничестве в финансовой сфере, ведь Вы 
являетесь не только председателем совета, но и зампредом одного из 
крупнейших российских банков? 

— В рамках стратегического партнерства России и Бразилии ус-
пешно развивается межбанковское сотрудничество. В этой связи 
Внешэкономбанк в контексте продвижения российских торговых и 
экономических интересов на зарубежные рынки рассматривает со-
трудничество с финансовыми институтами Бразилии в качестве при-
оритетного направления. Наш банк поддерживает корреспондентские 
отношения с большинством крупнейших государственных и частных 
банков Бразилии, взаимодействует с ними, что обеспечивает проведе-
ние широкого спектра межбанковских расчетов. 

Основным партнером Внешэкономбанка в Бразилии является упомяну-
тый мной BNDES — крупнейший финансовый институт не только в Брази-
лии, но и во всем латиноамериканском регионе. Пример развития нашего 
партнерства с BNDES — проведенные в ноябре 2012 г. в Москве и в октяб-
ре 2013 г. в Рио-де-Жанейро семинары по обмену опытом. Мероприятия 
были организованы в контексте реализации Соглашения о сотрудничестве 
с BNDES (от 2008 г.) и Меморандума о сотрудничестве в области подго-
товки кадров и обмена опытом между институтами развития стран — уча-
стников BRICS. Проведение подобных мероприятий способствует внедре-
нию новых инструментов в деятельность каждого банка, а также стимули-
рует разработку перспективных проектов, программ и установление пря-
мых контактов между профильными специалистами. 

Осуществляя сотрудничество с уполномоченными банками стран — 
членов BRICS, Внешэкономбанк прорабатывает проект двустороннего Ге-
нерального соглашения с BNDES о кредитовании в национальных валютах 
в рамках механизма BRICS. В этой связи отмечу, что трудно переоценить 
значение состоявшегося минувшим летом очередного саммита «пятерки» в 
Бразилии, где среди прочих важных решений была достигнута договорен-
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ность об образовании единого банка BRICS, что открывает новые перспек-
тивы в создании более справедливой мировой финансовой системы.  

Очень важно также заявление, которое сделали лидеры BRICS от-
носительно недопустимости санкций против России, прозвучавшее в 
австралийском Брисбене в ноябре 2014 г. Думаю, что линия на незави-
симое развитие стран этой группы будет продолжена и на предстоящей 
встрече в Уфе. 

— Сергей Александрович, расскажите, пожалуйста, осуществляет 
ли Деловой совет деятельность по поддержке развития отношений в 
области культуры? 

— Да, конечно. Совет оказывает спонсорскую поддержку развитию дву-
сторонних отношений в области культуры и искусства. Так, например,      
11 декабря 2013 г. в Большом зале Московской консерватории состоялся 
гала-концерт «Viva Bossa Nova», посвященный 55-летию босса-новы и  
185-летию установления дипломатических отношений между Бразилией и 
Россией. В этом году Деловой совет продолжает поддерживать организа-
цию концертов с участием легендарных бразильских авторов-испол-
нителей на сцене Большого зала консерватории в Москве.  

— Не секрет, что введенное Россией эмбарго на продовольственные 
товары из США и ЕС привело к смене стран-поставщиков. Какие из-
менения произошли в отношениях между Бразилией и Россией в сфере 
поставок сырья и пищевой продукции? 

— В сентябре 2014 г. Деловой совет содействовал организации рабочего 
визита Секретаря (заместителя министра) по международным отношениям 
в агробизнесе Минсельхоза Бразилии г-на Марсело Жункейра. Мы провели 
рабочую встречу в банке, обсудив возможности экспортной поддержки 
поставок пищевой продукции. В ходе встречи бразильская делегация выра-
зила заинтересованность в расширении поставок на российский рынок 
продукции, поднадзорной российской государственной ветеринарной 
службе, в частности, субпродуктов, молочных продуктов, а также говяди-
ны, свинины, мяса птицы. Бразилия заинтересована и во ввозе российской 
рыбы, преимущественно трески, зерна и пшеницы.  
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